

FONDATION GENEVOISE POUR LE DÉPISTAGE DU CANCER

Rapport d'activité 2018

Avec le soutien de la République
et canton de Genève

TABLE DES MATIÈRES

INTRODUCTION	1
CONSEIL DE FONDATION ET BUREAU	2
COMITÉ SCIENTIFIQUE	3
CENTRE DE COORDINATION DU DÉPISTAGE	4
GESTION ET FONCTIONNEMENT	5
A. DÉPISTAGE DU CANCER DU SEIN	5
B. MISE SUR PIED DU PROGRAMME DE DÉPISTAGE DU CANCER COLORECTAL	7
C. FORMATION ET SENSIBILISATION	8
COMMUNICATION	9
A. PRÉPARER LE LANCEMENT DU PROGRAMME DE DÉPISTAGE DU CANCER DU CÔLON	9
B. DIFFUSER UNE INFORMATION ÉQUILIBRÉE SUR LE DÉPISTAGE DU CANCER DU SEIN	10
C. FACILITER L'ACCÈS DE TOUTES LES FEMMES AU DÉPISTAGE DU CANCER DU SEIN	11
TRANSFORMATION DES LOCAUX	12
COLLABORATION AVEC SWISS CANCER SCREENING	12
RAPPORT DE GESTION	13
A. BILAN DE L'ANNÉE	13
B. COMPTE DE RÉSULTAT	14
C. COMMENTAIRES	15
CONCLUSIONS ET PERSPECTIVES	16

INTRODUCTION

2018, une année bien remplie, marquée par plusieurs mois de travaux dans nos locaux pour augmenter le nombre de places de travail, le confort des collaborateurs et l'accueil du public.

En parallèle, l'achèvement de la préparation du programme de dépistage du cancer colorectal a par ailleurs accaparé notre énergie et 2019 verra l'envoi des premières invitations.

Côté sein, les objectifs de participation ont été pour la première fois dépassés, attestant de l'intérêt croissant de la population cible et de l'acceptation en hausse du dépistage organisé par les praticiens. Nos actions habituelles se sont poursuivies en faveur de la population en général et des personnes défavorisées en particulier.

Côté côlon, les membres du comité de pilotage ont accompagné activement le processus de préparation et les interactions avec les acteurs du programme à venir.

La coordination latine pour le dépistage du cancer du côlon, sous l'égide de Swiss Cancer Screening, a travaillé de concert pour aboutir à

des accords tarifaires acceptables pour chacun. Les négociations avec les assurances se sont avérées, dans certains cas, plus longues et difficiles que prévu.

Afin de préparer chacun-e à une offre de dépistage du cancer colorectal et d'en assurer la qualité, la communication et l'information ont été prioritaires. La Fondation a notamment organisé en juin une journée destinée aux professionnels et au grand public et poursuivi les visites de formation auprès des médecins de famille, des pharmaciens, des gastro-entérologues et de leurs personnels.

Nous remercions les membres de notre Conseil de fondation, du Bureau, du Comité scientifique et du Comité de pilotage côlon de leur engagement. Un remerciement particulier à la Ligue genevoise contre le cancer et à nos donateurs, sans qui les défis de l'année n'auraient pu être relevés. Merci enfin à l'équipe du centre de dépistage, aux radiologues et technicien-ne-s en radiologie ainsi qu'aux médecins qui collaborent avec la Fondation.



Anne Mahrer, Présidente



Dre Béatrice Arzel, Directrice

CONSEIL DE FONDATION ET BUREAU

Au 31 décembre 2018, la composition du Conseil de fondation était la suivante :

Membres du Conseil	Fonction	Organismes ou personnes représentés
Mme Anne Mahrer retraîtée	Présidente	État de Genève
M. Serge Hiltbold entrepreneur	membre	
Mme Patricia Bidaux agricultrice	membre	
Dr Bertrand Jacot des Combes, médecin interniste	membre	Association des médecins du canton de Genève (AMG)
Pr Pierre Chappuis médecin onco-généticien	membre	Hôpitaux universitaires de Genève
Mme Anny Papilloud Moraga retraîtée	membre	Ligue genevoise contre le cancer
Pr Idris Guessous médecin épidémiologue	membre	Représentant du comité scientifique
Mme Sabina Sommaruga Phillot pharmacienne	membre	
Madame Doris Gerber économiste	membre	

Au cours de l'année 2018, la composition du Conseil de fondation a été modifiée, en lien avec la refonte des statuts. Mme Sophie Forster Carbonnier, appelée à d'autres fonctions, a quitté le conseil et le bureau ; son implication a été précieuse à la Fondation, qui regrettera son absence. Le Dr Bertrand Jacot des Combes a pris le relais dans cette tâche essentielle au bon fonctionnement de la Fondation. Présidé par Mme Anne Mahrer, le Conseil s'est réuni à trois reprises.

La composition du Bureau, qui s'est, pour sa part, réuni 8 fois était la suivante : Mme Mahrer, Dr Jacot des Combes, Mme Sommaruga Phillot, Dre Arzel et M. Mühlemann.

COMITÉ SCIENTIFIQUE

Au 31 décembre 2018, la composition du Comité scientifique était la suivante :

Membres du Comité scientifique	Fonction
Dr Bertrand Jacot des Combes	Médecin spécialiste FMH en médecine interne, endocrinologie
Pr Idris Guessous	Médecin adjoint agrégé, Responsable d'unité épidémiologie populationnelle, Département Santé et Médecine communautaire, HUG
Dre Elisabetta Rapitti	Médecin, épidémiologiste, Médecin adjoint Registre genevois des tumeurs
Pre Johanna Sommer	Professeure titulaire, Responsable de l'Unité des Internistes Généralistes et Pédiatres, Département Santé et Médecine communautaire, HUG
Dr Bertrand Kiefer	Médecin, théologien, Rédacteur en chef de la Revue médicale suisse
Pr Pierre Chappuis	Médecin adjoint agrégé, responsable de l'unité d'oncogénétique, HUG
Dr Pierre Stuckelberger	Médecin spécialiste FMH en gynécologie
Dr Dominique Burgener	Médecin, spécialiste FMH en gastro-entérologie
Dr Yves Jackson	Médecin adjoint agrégé, responsable de la CAMSCO, Département Santé et Médecine communautaire, HUG
Dr Gérard de Geer	Médecin, spécialiste FMH en radiologie

Le Comité scientifique a pour rôle de formuler des propositions et avis à caractère scientifique, médical et éthique à l'intention du Conseil de fondation, et d'analyser les objets qui émanent de celui-ci. Le Comité scientifique s'est réuni à

deux reprises pour se pencher, entre autres, sur le matériel de communication et la pertinence d'une étude à venir sur la répartition géographique dans le recours au dépistage du cancer du sein par la population genevoise.

CENTRE DE COORDINATION DE DÉPISTAGE

Au 31 décembre 2018, la composition de l'équipe du centre de coordination était la suivante :

Directrice	Dre Béatrice Arzel	poste à 80%
Directeur administratif	M. Laurent Mühlemann	poste à 60%
Secrétaires	Mme Emanuele Vuarnoz	poste à 90%
	Mme Grisela Comitre	poste à 80%
	Mme Muriel Ly Cuong	poste à 60%
Commises administratives / réceptionnistes	Mme Yenny Soto	poste à 90%
	Mme Sarrah Kacem	poste à 60%
Chargée de communication	Mme Cécile Baux Coutau	poste à 80%
Data manager	Mme Aleksandra Chervet	poste à 40%
Visiteuse médicale	Mme Prune Collombet	poste à 80%
TRM	Mme Sandrine Monney	poste à 10%

La Fondation remercie cette année encore le Dr Constantin Sayegh de son aide ponctuelle et bienveillante.

La Fondation remercie également chaleureusement Mme Daniela Rovasio,

secrétaire médicale à la Fondation depuis 2003, qui a pris sa retraite fin 2018 et Mme Tiziana Martinelli, secrétaire depuis 2009, qui a pris sa retraite en début d'année.

GESTION ET FONCTIONNEMENT

Les missions de la Fondation, selon les statuts adoptés au printemps 2017, sont de :

- promouvoir le dépistage systématique des cancers pour lesquels ce mode de prévention est validé scientifiquement ;
- coordonner ce dépistage sur mandat des autorités cantonales.

Le contrat de prestations 2017-2020 précise, quant à lui, les engagements de la Fondation pour les quatre années concernées :

- fournir, à la population, une information adaptée, claire et équilibrée sur la prévention et le dépistage du cancer du sein et du cancer colorectal ;
- garantir, à la population cible, un dépistage du cancer du sein et du cancer colorectal accessibles et de qualité ;
- travailler de manière coordonnée avec les autres acteurs cantonaux et nationaux impliqués dans la prévention du cancer, son traitement et l'accompagnement des malades.

A. DÉPISTAGE DU CANCER DU SEIN

La Fondation agréée des instituts de radiologie, des radiologues et des technicien-n-es en radiologie (TRM), qui s'engagent à respecter les procédures ainsi que les normes de qualité du

programme, en conformité avec les recommandations européennes, les exigences fédérales et les normes de qualité votées par Swiss Cancer Screening.

En 2018, la Fondation a collaboré avec 14 instituts de radiologie :

- Affidea, CDRC à Carouge
- Centre Imagerie Servette
- Centre du sein, Maternité – HUG
- Centre d'Imagerie Médicale de Cornavin
- CIMG - Centre d'Imagerie médicale Genève
- CIO - Centre d'Imagerie d'Onex
- Clinique Générale Beaulieu
- Clinique des Grangettes
- Hôpital de la Tour
- Imagerive
- Institut d'imagerie médicale SA
- MedImage SA
- Rive Droite SA Centre d'imagerie médicale
- Rive Gauche SA Centre d'imagerie médicale

Comme chaque année, l'Institut de radiophysique de Lausanne (IRA) a effectué l'audit externe des appareillages et celui de la bonne réalisation des contrôles réguliers internes de qualité : Cet audit a montré des performances conformes aux exigences pour l'ensemble des instituts.

Les radiologues atteignent les 1'000 mammographies exigées au niveau national ; ce qui, pour certains d'entre eux, peut être fait grâce au complément qu'offrent les listes de formation mises à leur disposition.

Les technicien-ne-s en radiologie doivent réaliser chacun-e au minimum 300 examens dont 150 dans le cadre du programme. La quasi-totalité des 47 TRM qui poursuivent leur activité en 2019 ont atteint cet objectif en 2018.

Un séminaire de formation continue a été proposé aux radiologues et technicien-ne-s en radiologie, conjointement avec la Fondation vaudoise pour le dépistage du cancer. Une revue des cancers d'intervalle a par ailleurs été faite par les 2^{es} lecteurs de la Fondation.

Centres de radiologie agréés	14
Radiologues agréés au 31 décembre 2018 (et actifs toute l'année)	14
Moyenne des lectures par 1 ^{er} lecteur (min/max)	1026 (736-2139)
Moyenne des lectures par 2 ^e lecteur (min/max) ¹	3443 (2916-3928)

¹ cumulant les 1^{res} et 2^{es} lectures des cinq radiologues qui sont 1^{ers} et 2^{es} lecteurs

La première invitation est envoyée aux femmes dans le mois où elles fêtent leurs 50 ans. Les suivantes, tous les 23 mois après la réalisation d'une mammographie de dépistage ou, si la femme n'a pas répondu, 23 mois après l'envoi de l'invitation précédente. Les femmes sont invitées jusqu'à l'âge de 74 ans. Elles peuvent ensuite demander à continuer à faire un dépistage tous les deux ans mais plus aucune invitation ne leur arrive spontanément.

Pour atteindre l'ensemble des femmes domiciliées à Genève, le fichier d'adresses est mis à jour quatre fois par an, en collaboration avec l'Office cantonal de la population (OCP).

Évolution de l'activité

	2018	2017	2016	2015
Nombre d'invitations envoyées	31'628	32'059	29'062	33'609
Nombre de femmes ayant fait une mammographie	13'452	12'798	11'964	12'208
Rapport nombre mammographies / nombre femmes invitées ¹	43%	39.9%	41.6%	33.6%
Taux de rappel pour une procédure diagnostique	4.4%	4.1%	4.9%	4.1%
Nombre de cancers dépistés ¹ (chez les 50-69 ans)	72 (57)	64 (52)	58 (47)	48 (36)
Taux de 3 ^{es} lectures	5.6%	6.5%	6.8%	6.5%
Recommandation d'échographie pour seins classifiés denses	5.7%	4.7 %	5.8%	5.2%

¹ Tous âges confondus

B. MISE SUR PIED DU PROGRAMME DE DÉPISTAGE DU CANCER COLORECTAL

En 2017, le Comité de pilotage avait défini les axes stratégiques et les modalités du programme à venir : choix entre la coloscopie et le FIT pour les 115'000 Genevois-e-s âgé-e-s de 50 à 69 ans ; premières invitations échelonnées sur cinq ans pour intégrer l'ensemble des personnes éligibles sans dépasser les capacités des praticiens en place ; rôle des médecins de famille et inclusion possible en pharmacie pour permettre un accès à bas seuil au dépistage.

Afin d'assurer la qualité du dépistage proposé à la population, chaque partenaire a bénéficié d'une information sur le programme et d'une présentation du cahier des charges correspondant à sa spécialité.

Grâce au soutien de la Ligue genevoise contre le cancer, la visiteuse médicale a continué la formation des médecins de famille et visité les

officines. Fin 2018, 327 médecins et 76 pharmacies avaient pu être visités. Pratiquement tous ont choisi de s'impliquer activement dans le programme de dépistage en s'engageant à respecter un cahier des charges conforme recommandations de qualité européennes.

Lors d'une journée destinée à sensibiliser la population au programme de dépistage à venir, les partenaires du programme ont également tous participé aux séminaires organisés à l'intention des professionnels. Les pharmaciennes ont par ailleurs pu bénéficier de deux soirées de formation organisées avec PharmaGenève.

La possibilité pour les pharmaciens d'inclure un-e participant-e dans le programme, voulue par le comité de pilotage, s'est heurtée à un problème légal : contrairement à ce qui avait été validé par l'OFSP, la LAMal ne permet pour l'instant pas la prise en charge financière de cette prestation des pharmaciens. Celle-ci a heureusement pu être maintenue grâce au soutien du Département de l'emploi et de la santé (DES) et dans le cadre d'un projet pilote impliquant dans un premier temps une vingtaine de pharmaciens. Des demandes ont été faites à Berne pour faire évoluer cette situation.

C. FORMATION ET SENSIBILISATION

La Fondation intervient régulièrement, à son initiative ou sur demande, au cours de formations destinées aux étudiants ou aux professionnels de santé. Cette année la Fondation est intervenue auprès des étudiants technicien-ne-s en radiologie, des étudiants en

La médecin responsable de la Fondation a rencontré les gastro-entérologues et les instituts de pathologie pour leur présenter les exigences de qualité et les aspects pratiques du programme de dépistage. 25 gastro-entérologues et quatre instituts de pathologie se sont engagés à collaborer avec la Fondation.

Le service informatique des HUG, en collaboration avec CDI, prestataire informatique de la Fondation, s'est impliqué pour permettre aux partenaires d'accéder à l'application web du programme via le portail myHUG.

Il a fallu de nombreuses séances aux cantons romands pour se rapprocher d'un accord tarifaire avec l'ensemble des communautés d'assureurs.

La difficulté d'aboutir à des accords tarifaires en premier lieu et l'importance de la tâche pour assurer un démarrage dans de bonnes conditions expliquent le report du démarrage du programme, initialement planifié à l'automne 2018, au premier trimestre 2019.

médecine et lors de séminaires ou de congrès, portant tant sur le dépistage du cancer du sein que du côlon, ou de la prévention des cancers de manière plus large.

COMMUNICATION

En 2018, la Fondation a porté une attention particulière à la préparation du lancement du programme du cancer du côlon : conférence de présentation, mise en place d'outils de communication, information des médecins et pharmaciens.

La Fondation a par ailleurs continué de mener une politique de communication ayant pour objectif principal d'informer la population genevoise et, en particulier, les femmes âgées de 50 à 74 ans, des objectifs, modalités, avantages et inconvénients du dépistage du cancer du sein.

A. PRÉPARER LE LANCEMENT DU PROGRAMME DE DÉPISTAGE DU CANCER DU CÔLON

CONFÉRENCE DU 12 JUIN

Dans la perspective du lancement du programme, la Fondation a organisé une journée d'information en deux parties : une centaine de professionnels de la santé ont d'abord assisté à une séance organisée à leur intention. La

deuxième partie, destinée au grand public a réuni une centaine de personnes pour une série d'interventions sur le cancer colorectal, notre interaction avec l'intestin et le futur programme.

MATÉRIEL DESTINÉ AU PUBLIC CIBLE

Au sein du comité de coordination romand pour le dépistage du cancer du côlon (Swiss Cancer Screening), la Fondation a participé à la rédaction d'une brochure sur le dépistage du cancer du côlon et coordonné sa publication.

La papeterie nécessaire à l'invitation et à l'envoi des résultats, la fiche de suivi validée par le professionnel de santé incluant la personne dans le programme et le Kit du test de recherche de sang occulte dans les selles (Test FIT) ont été créés. Il a par ailleurs été décidé de collaborer avec les Établissements publics pour l'intégration (EPI) au sein desquels le Kit sera conditionné.

À LA RENCONTRE DE MON INTESTIN

MICROBIOTE

COLOSCOPIE

PROGRAMME DE DÉPISTAGE

FACTEURS DE RISQUES

soirée conférences

MARDI 12 JUIN 2018
18H15 - 20H00

AUDITOIRE MARCEL JENNY
HÔPITAUX UNIVERSITAIRES DE GENÈVE
Rue Gabrielle-Perret-Gentil 4

Programme : depistage-ge.ch

FONDATION GENEVOISE POUR LE DÉPISTAGE DU CANCER

Modératrice : Marianne Aerni

MATÉRIEL DESTINÉ AUX PHARMACIES

Un matériel destiné aux pharmacies a été créé à l'occasion de la campagne de visites aux officines : plaquette de présentation sur le rôle des pharmaciens dans le programme ; fiche sur le déroulement d'un « entretien conseil » ; badges pour les pharmaciens pouvant inclure

des logos des programmes et autocollants à apposer sur leur vitrine pour signaler leur participation.



B. DIFFUSER UNE INFORMATION ÉQUILBRÉE SUR LE DÉPISTAGE DU CANCER DU SEIN

La Fondation s'efforce de diffuser une information la plus équilibrée et complète possible, pour permettre aux femmes de faire un choix éclairé.

En 2018, 31'628 femmes ont reçu un **COURRIER D'INVITATION personnalisé au dépistage du cancer du sein**. Premier outil de communication destiné à la population cible, ce courrier comprend : une lettre d'invitation ou de rappel ; un questionnaire de santé ; une brochure avec la première invitation ou un dépliant avec les suivantes. La mise à jour régulière du site Internet ainsi que les messages postés sur la page Facebook ont permis d'apporter un complément d'information.

EN OCTOBRE, mois international du cancer du sein, la Fondation a mené une campagne d'affichage dans les Transports publics genevois ainsi que sur le site et la page Facebook de la Fondation. L'objectif était de rappeler le coût raisonnable de la mammographie de dépistage lorsqu'elle est faite dans le cadre du programme.

Pour informer, répondre aux questions, ou, le cas échéant, aiguiller les personnes vers les services de santé ou associations de soutien pertinents, la Fondation a organisé un stand d'information d'une journée au centre commercial Planète Charmilles auquel s'est jointe l'English Speaking Cancer Association (ESCA). Trois stands de dialogue ont également été tenus en partenariat avec les Hôpitaux universitaires de Genève (HUG) et la Ligue genevoise contre le cancer sur trois sites des HUG. La Fondation a participé au cours de zumba organisé par les HUG au kiosque du

Dépister pour sauver des vies

FG
DC

Dépistage du cancer du sein

Avec le soutien de



Jardin anglais, en soutien aux femmes touchées par le cancer du sein ou celui de l'ovaire et leurs proches.

La Fondation reste à la disposition des entreprises pour **INFORMER LES GENEVOIS-ES**

SUR LEUR LIEU DE TRAVAIL. En 2018, quatre séances ont été organisées : sur le site d'une entreprise horlogère ; chez Ralph Lauren en partenariat avec la LGC ; en partenariat avec l'ESCA, chez Procter & Gamble et Thomson & Reuters.

C. FACILITER L'ACCÈS DE TOUTES LES FEMMES AU PROGRAMME DE DÉPISTAGE DU CANCER DU SEIN

La précarité et le manque d'accès à l'information éloignent du système de santé et entraînent au renoncement aux soins.

La Fondation s'attache à renforcer l'équité d'accès au programme en menant des actions en faveur des populations défavorisées et migrantes. Ces activités sont entièrement financées par des dons privés. En 2018, la Fondation a pu compter sur le soutien généreux de la Fondation Coromandel et de Madame Nadine Sorokine.

Les fonds reçus permettent tout d'abord de lever les freins financiers à la mammographie de dépistage et d'en faciliter l'accès à un nombre croissant de femmes défavorisées. Ainsi, la Fondation a pu prendre en charge :

- 179 quotes-parts de personnes au bénéfice d'un subside de l'assurance maladie, soit une augmentation de 36% depuis l'année précédente;
- 172 mammographies de dépistage de femmes vivant à Genève et n'ayant pas d'assurance. En 2018, cela représentait une augmentation de 13% par rapport à 2017.

La Fondation va également à la rencontre des populations défavorisées ou migrantes en s'efforçant, au cours de présentations et d'ateliers interactifs, de transmettre une information adaptée et de lever les peurs, notamment celles liées à la maladie et à ses conséquences. Afin de mener ce projet à bien, la Fondation reçoit le soutien précieux d'ambassadrices dans les communautés migrantes dans le cadre d'un projet mené en partenariat avec l'Unité de santé sexuelle et planning familial des HUG, l'Entraide protestante (EPER) et la Consultation ambulatoire mobile des HUG.

En 2018, quatre séances d'information ont été menées chez Camarada et une séance au Centre islamique des Eaux-Vives avec l'aide d'une ambassadrice de la Fondation. Trois autres ambassadrices ont assuré la diffusion d'information auprès de 20 classes de français de l'Université ouvrière de Genève. Leur rôle est de parler du dépistage du cancer, mais aussi de faire connaître l'existence de structures de santé genevoises ouvertes à tous quel que soit le statut légal. À cette occasion, leur matériel pédagogique comprenant des cartes-outils de langage a été entièrement mis à jour.

TRANSFORMATION DES LOCAUX

En 2017, la perspective de l'intégration du dépistage du cancer du côlon dans les missions de la Fondation, nous avait poussé à rechercher des fonds pour financer l'adaptation des locaux, 43 boulevard de la Cluse.

Grâce au soutien financier d'une fondation privée genevoise et de la Ligue genevoise contre le cancer, des travaux conséquents ont été réalisés entre juin et septembre par le cabinet d'architecture Kössler & Morel. Les architectes, les artisans et l'équipe se sont mobilisés pour qu'aucune interruption n'intervienne dans notre activité et que le dépistage du cancer du sein continue de se dérouler sans encombre.

Les trois étages ont été ré-agencés et ont bénéficié d'un grand « coup de jeune » : parois, sols, plafonds, éclairage et ventilation, tout a été refait. Plus précisément, une salle de lecture pour les radiologues a été créée au sous-sol, et un espace économat / repos a remplacé les milliers de dossiers qui ont été détruits après avoir été numérisés. Le rez-de-chaussée a vu la création d'un nouveau bureau et d'un espace commun pouvant accueillir sept personnes ; la réception a été modifiée pour offrir un accueil plus agréable du public. Le premier étage a été totalement modifié avec la création d'une salle de conférence /réunion et d'un espace repas pour l'équipe.

COLLABORATION AVEC SWISS CANCER SCREENING

Swiss Cancer Screening est l'association faitière des programmes de dépistage. Les programmes cantonaux s'y impliquent à plusieurs niveaux : en la finançant ainsi qu'en participant à l'assemblée des délégués, aux séances des responsables de programme et à des groupes de travail.

Cette année la Fondation a participé aux séances du groupe des utilisateurs de notre logiciel MC-SIS, toujours en évolution, notamment en raison du lancement de programme de dépistage du cancer du côlon. Le programme genevois a également été membre du groupe qualité et a contribué à l'évolution de la brochure côlon. La Fondation a par ailleurs assisté aux séances sur le monitoring des programmes de dépistage.

RAPPORT DE GESTION

A. BILAN DE L'ANNÉE

Bilan au 31 décembre 2018, en francs suisses, avec comparatif 2017

	2018	2017		2018	2017
ACTIF			PASSIF		
Caisse, banque et poste	698'440	622'940	Créanciers, Radiologues	290'079	292'015
Liquidités	698'440	622'940	Autres créanciers	79'869	73'747
Débiteurs assurances	177'362	361'179	Autres dettes	369'948	365'762
Autres débiteurs		0	Passifs transitoires	39'063	82'000
Créances	177'362	361'179	Provision p/risques et charges	21'760	13'063
Actifs transitoires	31'439	100'263	Provision p/versement CIA	-	0
Comptes de régularisation	31'439	100'263	Comptes de régularisation	60'823	95'063
Actif circulant	907'511	1'084'382	Capitaux étrangers à		
Dépôt de garantie	12'347	12'346	court terme	430'771	460'825
Immobilisations financières	12'347	12'346	Subv. restituable 2012-2016	38'511	38'511
Installations	7'195	6'283	Subv. restituable 2017-2020	153'555	39'284
Machines de bureau	12'894	0	Capitaux étrangers à		
Matériel informatique	16'931	28'878	long terme	192'066	77'795
Mobilier	46'588	569	Fonds affectés	50'727	340'117
Immo. corporelles	83'608	35'729	Fonds affectés	50'727	340'117
Programme informatique	0	0	Capital de dotation	5'000	5'000
Immo. incorporelles	0	0	Capital libre	222'531	222'531
Actif immobilisé	95'955	48'075	Résult. à conserver 2012-2016	0	0
			Résultat à conserver 2017	26'190	26'190
			Résultat à conserver exercice	76'181	-
			Capital versé et réserves	329'902	253'721
			Capital de la Fondation	329'902	253'721
TOTAL DE L'ACTIF	1'003'466	1'132'457	TOTAL DU PASSIF	1'003'466	1'132'457

B. COMPTE DE RÉSULTAT

Pertes et profits au 31.12.2018, en francs suisses, avec comparatifs 2018 et budget 2018

	2018	Budget	2017
Subvention de fonctionnement	1'371'867	1'371'867	1'071'867
Part de subvention non dépensée 2012-2016	-	-	220'000
Facturation aux assurances	2'105'911	2'035'150	2'003'527
Points médicaux et techniques 2e lectures	546'151	527'800	519'599
Dons (non attribuables à un projet)	0	0	0
Produits	4'023'929	3'934'817	3'814'993
Honoraires des radiologues	2'105'911	2'035'150	2'003'527
Honoraires radiologues 2e et 3e lectures	304'821	302'900	298'143
Charges de personnel	856'768	894'751	876'169
Communication et information	55'079	90'700	45'871
Formation des professionnels	4'870	12'000	6'973
Invitations et rappels	98'984	126'440	90'168
Loyers et charges locatives	62'652	62'500	62'890
Frais généraux	76'565	100'560	70'115
Frais informatiques	62'873	95'530	120'161
Honoraires professionnels et juridiques	14'849	16'500	12'170
Contrôle qualité installations radiologiques	7'000	9'500	8'540
Fédération suisse de dépistage	121'063	111'642	86'453
Évaluation	20'000	35'000	30'000
Kit FIT côlon	9'706	500	-
Assurances	8'933	12'400	8'776
Amortissements	21'882	25'300	25'118
Charges	3'831'956	3'931'373	3'745'523
Résultat de l'activité de fonctionnement	191'973	3'444	69'470
Produits financiers	1	0	1
Charges financières	(534)	(444)	(427)
Résultat financier	(533)	(444)	(426)
Produits sur exercices antérieurs	0	0	0
Charges sur exercice antérieur	0	0	(4'553)
Variation prov. pertes s/débiteurs et pertes s/déb	(1'774)	(3'000)	0
Ajustement de facturation	787	0	982
Autres résultats	(987)	(3'000)	(3'570)
Résultat avant résultat des fonds	190'453	0	65'474
Dotation (apport de tiers)	152'100	0	440'531
Utilisation (charges)	(441'491)	0	(89'238)
Résultat des fonds affectés	(289'391)	0	(351'293)
Attribution aux fonds affectés	289'391	0	351'293
Résultat avant thésaurisation	190'452	0	65'474
./. Part revenant à l'Etat	(114'271)	0	(39'284)
Résultat après thésaurisation	76'181	0	26'190

C. COMMENTAIRES

Les buts de la *Fondation genevoise pour le dépistage du cancer* sont de promouvoir le dépistage systématique des cancers pour lesquels ce mode de prévention est validé scientifiquement et de coordonner le dépistage sur mandat des autorités cantonales. Bien entendu, la Fondation ne poursuit aucun but lucratif.

Malgré la directive transversale EGE-02-04_v4 qui permettrait à la Fondation d'avoir un contrôle restreint de ses comptes, en raison d'un subventionnement inférieur à 2 millions, la Fondation reste au contrôle ordinaire sur volonté du DES. Elle est donc soumise aux normes Swiss Gaap RPC, en particulier la norme RPC 21, aux dispositions cantonales spécifiques (LGAF, LSGAF, LIAF), aux règlements et directives étatiques ainsi qu'aux statuts. Elle doit également appliquer et maintenir son système de contrôle interne.

L'exercice 2018 s'est terminé sur un résultat bénéficiaire avant thésaurisation de CHF 190'452, à peu près le triple du résultat 2017. L'explication provient du fait que la mise en route du dépistage du cancer colorectal a été décalée au printemps 2018 et que, par conséquent, les charges prévues pour cette activité n'ont pas eu lieu. Par ailleurs, le nombre de mammographies, plus élevé que prévu, a eu un impact positif sur le résultat en raison des points techniques récupérés pour les lectures de mammographies au sein de la Fondation. Le montant de CHF 441'491 d'utilisation de charges des fonds affectés provient d'importants travaux d'aménagement et rénovation des locaux de la Fondation afin de permettre un renforcement de l'équipe en place.

L'année 2018 est la deuxième du contrat quadriennal 2017-2020 et l'organe de révision est la société Wuarin & Chatton.

CONCLUSIONS ET PERSPECTIVES

Malgré les obstacles rencontrés, la Fondation termine l'année 2018 avec ce qu'il faut pour donner accès, dès le premier trimestre 2019, au programme de dépistage du cancer du côlon à tous les Genevois-e-s âgés de 50 à 69 ans. Un véritable défi pour toute l'équipe, tant dans l'appropriation d'une nouvelle thématique et de nouveaux outils, que dans la traversée d'une modification en profondeur des locaux et l'interaction avec nombre de nouveaux partenaires. Il aura fallu ajouter à cela une certaine dose de créativité et ténacité pour rendre opérationnels de nouveaux flux financiers.

Offrir cette nouvelle prestation dans le canton a été rendu possible grâce à l'implication de notre département de tutelle, des sociétés médicales, des médecins, des pharmaciens et des informaticiens.

A relever aussi, l'aide financière et le soutien de la Ligue genevoise contre le cancer et de fondations de la place genevoises qui ont cru à l'importance de ce que nous construisions et nous ont aidés.

La collaboration avec les autres programmes de dépistage de Suisse romande, qui démarreront aussi à court ou moyen terme un programme de dépistage du cancer colorectal, et avec Swiss

Cancer Screening a été fructueuse et enrichissante.

Le dépistage du cancer du sein reste une priorité et nous ne relâchons pas notre volonté constante d'en augmenter la participation et d'en assurer la qualité. Nous remercions cette année encore les ambassadrices actives dans les communautés défavorisées ou étrangères de Genève.

Notre gratitude va aux membres du comité de pilotage et en particulier au Professeur Bernard Chapuis qui l'a présidé, au moment où le Comité de pilotage va pouvoir laisser la place à un comité scientifique, avec des objectifs plus généralistes sur le dépistage et les missions de la Fondation.

L'année 2018 est terminée. Ce qui a été accompli est une porte ouverte sur une nouvelle aventure. Les défis à relever en 2019, après le démarrage du programme, seront encore nombreux. C'est avec énergie et enthousiasme que la Fondation les abordera.